



EDITO

Lors du dernier comité de pilotage du réseau, l'ADEME a rappelé son souhait que l'outil, qui constitue le RAN COPER, soit soutenu et piloté par ses utilisateurs. Pour ce faire, un groupe de travail réunissant des membres volontaires du réseau a été missionné pour réfléchir à la pérennisation du réseau. Première action du groupe de travail, le lancement d'une enquête à laquelle vous avez répondu en mai dernier. Il apparaît à travers les échanges menés et les résultats de l'enquête qu'une quelconque structuration formelle du réseau semble prématurée à ce jour. D'autant qu'aucune structure régionale sur laquelle s'appuyer n'a pu être identifiée. Aussi, sur l'initiative de la Métropole de Rouen, de la Région et de l'Etat, il a été proposé d'établir une convention de partenariat qui aurait pour objectif de créer un nouveau cadre où une stratégie commune pourrait être définie ainsi que des moyens. Serait rattaché à cette convention un programme d'actions annuels avec ses objectifs et les moyens correspondants. Cette piste va continuer à être explorée sur l'été et sera à nouveau débattue lors du prochain comité de pilotage du réseau fixé au 5 octobre prochain. D'ici là nous vous invitons à prendre connaissance et vous inscrire auprès des prochains événements techniques de votre réseau ! Une très bonne brève estivale à tous !

Sylvain FERRIOLLAT - ADEME Normandie
Ingénieur consommation durable et gaspillage alimentaire - Ingénieur territorial

Les Brèves du RAN-COPER

Prochain atelier technique régional programmé le 23 novembre à Caen.

Au programme, « La restauration collective, l'achat local et de qualité » !

Les services de restauration collective sont à la croisée des enjeux pour une Transition Ecologique et Solidaire, notamment ceux gérés par les donneurs d'ordres publics. Economie des territoires, santé publique, environnement, emplois et insertion, équité sociale, maîtrise des dépenses et des impacts... Alors que le RAN COPER avait déjà organisé un atelier régional à ce sujet à Rouen en 2014 (après aux orientations sur le site du RAN COPER >>), les nombreuses évolutions autour de ce sujet nous amènent à approfondir de nouvelles approches avec vous : sourcing, réduction des DCE à la lumière des nouveaux textes cadrant la commande publique, appréhension des nouveaux outils et dispositifs mis à disposition par les pouvoirs publics ! Cadre réglementaire, outils existants, retours d'expériences... le RAN COPER vous propose de décrypter ensemble le sujet le 23 novembre prochain, de 9h30 à 16h30 à Caen ! Inscription et programme détaillé prochainement en ligne ! Pour toute question, contactez l'équipe du réseau (contact@ran-coper.fr)

Retour sur l'atelier régional du 8 juin dernier

« Prise en compte du coût du cycle de vie dans les achats publics : décryptage et retours d'expériences pour passer à l'action »



Le 8 juin dernier à l'Université de Caen, plus de 50 personnes ont participé à l'Atelier technique dédié à l'intégration de la notion de « coût de cycle de vie » dans les procédures d'achats publics.

[Accédez au programme et aux présentations de l'Atelier Régional >>](#)

Une nouvelle formation aux achats publics durables programmée en octobre !
Le RAN-COPER et l'ADEME Normandie ont le plaisir de vous inviter à la 2ème session 2017 du module de formation sur 2 jours : « Nouvelle réglementation de la Commande Publique : structurer ses démarches d'achats publics durables en s'appuyant sur le nouveau cadre juridique ».

Les inscriptions et le programme détaillé sont d'ores et déjà en ligne pour cette session qui se tiendra les 3 et 4 octobre 2017. Pour rappel, ce module de formation est gratuit pour les acteurs normands ! N'hésitez pas à prendre contact pour en savoir plus ! [En savoir + et consulter le programme de cette formation >>](#)

Prochaine réunion du COPIL le 5 octobre à Caen

La réflexion stratégique pour pérenniser les actions du RAN COPER en Normandie se poursuit ! Après les rendez-vous des 14 février et 29 juin dernier, la prochaine rencontre a été fixée au 5 octobre prochain. De nombreux acteurs normands s'impliquent désormais dans cette instance pour définir les solutions d'animation les plus adaptées au contexte régional. Pour en savoir plus, participer à cette réflexion, intégrer ce COPIL ou proposer vos suggestions et idées, nous vous invitons à nous contacter par messagerie électronique.



[Contacter le RAN COPER par mail >>](#)

RAPIDD, le nouveau réseau social des acheteurs publics responsables

RAPIDD, le premier réseau national des acheteurs publics, vient de voir le jour. Echanger, s'informer, partager sont les maîtres-mots de cette plateforme.

Nous vous invitons, si ce n'est déjà fait, à vous créer un compte et tester les multiples fonctionnalités de cet outil, qui a vocation à s'enrichir au fur et à mesure de vos contributions et devenir un centre de ressources et d'échanges national incontournable pour les acheteurs publics responsables !

[Découvrez et s'inscrire >>](#)

Retour d'expérience



Interview/retour d'expérience - Commune de Vire / Normandie
Transition énergétique et solidaire... Une commune normande déjà bien avancée !

A l'heure où Nicolas Hulot place la commande publique au cœur du « Plan Climat » qui va influencer les politiques publiques dans les prochaines années, les collectivités engagées dans le RAN COPER continuent d'élucider les nombreuses possibilités d'actions pour aller performances économiques et maîtrise des impacts environnementaux, sanitaires et sociaux...

C'est aujourd'hui Sabrina CHARUEL, Responsable de la Commande Publique et de la Politique d'Achats de la Commune de Vire Normandie (360 agents) qui partage son expérience en la matière. « De 2008 à 2012, le service Commande Publique a mené un gros travail de structuration et de professionnalisation des procédures d'achat, amélioration de la définition préalable des besoins, affinage des allotissements, organisation de groupements de commandes, standardisation des références commandées... ».

A partir de 2012, l'engagement de la collectivité dans la démarche C'ergie, puis sa labellisation en tant que « Territoire à Energie Positive pour la Croissance Verte » (TEPCV) en 2015 par le Ministère de l'Environnement, ont permis d'intégrer les enjeux de Développement Durable aux actions stratégiques de la collectivité (patrimoine, habitation, urbanisme, mobilité, énergie, eau...).

« Cette double labellisation C'ergie et TEPCV, en contribuant à structurer le service « Transition Energétique » et en formalisant les engagements de la collectivité, permet à la commande publique de se réapproprier les dossiers pour y intégrer des objectifs environnementaux : Sobriété énergétique des bâtiments, performances de l'éclairage public, développement des chaufferies bois, modernisation du parc de véhicules, mise à disposition de véhicules et de vélos électriques en libre service, déploiement de bornes de rechargement, achat d'actions éolées et déjà opérationnelles... ». Les clauses des CCTP de nos marchés ont beaucoup évolué. La prochaine étape doit nous amener à prendre plus de hauteur pour appréhender la notion de coût global, la quantification des retours sur investissements potentiels, les possibilités d'intégrer des critères « Développement Durable » plus ambitieux en matière d'exécution des contrats ».

Ainsi que le marché d'approvisionnement en denrées alimentaires pour le service de 600 repas/jour est déjà bien structuré (seuils min/maxi des lots définis en cohérence avec la capacité des filières régionales, évaluation de la performance en matière d'approvisionnements directs, allotissement faisant la part belle aux produits bio et de qualité...), des améliorations sont déjà envisagées par les équipes techniques pour la prochaine consultation... « Dans la structuration des démarches d'achats publics responsables, deux entrées sont fondamentales : la sensibilisation des équipes de Direction et la mise à disposition des services techniques de conseils et d'outils pré-à l'emploi pour leur mettre le pied à l'étrier ».

Rendez-vous est donc pris pour le prochain atelier régional du réseau autour de la restauration collective le 23 novembre prochain !

En savoir plus ?
Contact : scharuel@virenormandie.fr / tel : 02 31 66 27 95

Ressources Utiles

FOCUS
VERS UNE COMMANDE PUBLIQUE CIRCULAIRE.
Ce document, publié par l'Institut de l'économie circulaire / OBSAR (2017) et l'Observatoire des Achats Responsables, fait le point sur la prise en compte de l'économie circulaire dans la commande publique. Après avoir explicité le nouveau cadre réglementaire, ce document relève les principaux freins politiques, organisationnels et techniques et les leviers à la commande publique circulaire ainsi que plusieurs bonnes pratiques en France et en Europe.

[En savoir + et télécharger le document >>](#)

Mise en oeuvre d'indicateurs achats responsables : réflexions et méthodologie partagées
ObsAR (juin 2017)
Mais aussi...
[Nouvel avis de l'ADEME concernant les circuits courts \(ADEME, juin 2017\)](#)

L'ObsAR a publié en juin dernier les résultats d'une enquête menée auprès d'acheteurs tant publics que privés. Cette dernière a consolidé les réflexions d'un groupe de travail visant à construire un système d'indicateurs stratégiques « achats responsables ».

[Découvrez ces 14 indicateurs proposés ainsi que la méthodologie qui les ont vus naître >>](#)

ADEME nouvelle publication pour être écoresponsable au bureau | Actions efficaces et bonnes résolutions au quotidien

www.ran-coper.fr



[Cliquez sur ce lien pour vous abonner](#)